



Estudio revela que trabajo infantil alcanza el 26% en La Araucanía superando el promedio nacional

ENCUESTA. Medición incluye por primera vez el trabajo doméstico no remunerado y peligroso realizado por niños y niñas.

Carolina Torres Moraga
carolina.torres@australtemuco.cl

El 26% de los niños, niñas y adolescentes de La Araucanía realizan trabajo remunerado, además de labores domésticas no pagadas e incluso en condiciones peligrosas.

Así lo revelan los resultados de la última Encuesta de Actividades de Niños, Niñas y Adolescentes (EANNA) en su versión 2023, liderada por el Ministerio de Desarrollo Social y Familia, en colaboración con el Ministerio del Trabajo y Previsión Social, el Ministerio de la Mujer y Equidad de Género, la OIT y Unicef.

A diferencia de la medición anterior realizada en 2022, la EANNA 2023 por primera vez no sólo incluye el trabajo infantil remunerado en ocupaciones económicas, sino que también aporta información sobre el trabajo doméstico y de cuidados no remunerados en condiciones peligrosas.

La encuesta fue aplicada a 17.659 niñas, niños y adolescentes (NNA) de todo el territorio nacional, de un rango etario que va entre los 5 y los 17 años, ofreciendo un panorama detallado donde se concluyó que a nivel nacional, el trabajo infantil llega al 15%.

Sobre los resultados de la medición, las autoridades regionales expresaron su preocupación por las cifras que posicionan a La Araucanía en lugares de

Radiografía al trabajo infantil

De acuerdo a los datos de EANNA, los trabajos remunerados y otras actividades económicas tienen mayor prevalencia en los niños y adolescentes hombres (6,6% frente al 4,2% de las niñas), ya que son ellas quienes enfrentan una mayor carga en tareas domésticas y de cuidados no remuneradas y peligrosas (12,3% frente al 10,1% de los hombres). En las áreas rurales, el trabajo infantil alcanza un 22,1%, superando en 7 puntos porcentuales al 14,7% registrado en áreas urbanas. Al desagregar por tipo de trabajo, la ocupación remunerada en el área rural triplica al área urbana (13,1% frente al 4,5%), mientras que para el trabajo doméstico y de cuidados no remunerado y peligroso, no se encuentran diferencias significativas entre áreas urbanas y rurales.

15,5%
es la cifra de trabajo infantil y adolescente a nivel nacional, según la medición EANNA 2023.

avanzada en materia de trabajo infantil.

“Tenemos este 26% en La Araucanía sobre el cual debemos trabajar porque tenemos una alta ruralidad y necesitamos generar condiciones habilitantes para el desarrollo económico y que cuando hay adultos que tienen trabajo y con remuneraciones adecuadas, hay menos riesgo que niñas y niños vayan a trabajar infantil”, expresó la seremi del Trabajo, Claudia Tapia de la Peña, quien insistió en que “es necesario dejar de normalizar que niños, niñas y adolescentes estén en tareas no adecuadas incluso en tareas de cuidado que no correspondan a sus edades”.

Al mismo tiempo, la seremi de Desarrollo Social y Familia, Mariela Huillpan Peña, planteó su inquietud por las cifras, asegurando que “por primera vez se están visibilizando las tareas domésticas que realizan los niños, involucrando aspectos fundamentales que están pasando los límites y poniendo en riesgo el desarrollo integral de los niños, niñas y adolescentes”.

Según destacó, entre los aspectos alarmantes es que las tareas domésticas abarcan sobre 21 horas en el caso de los niños menores de 14 años y sobre 30 horas en el caso de los adolescentes entre 15 y 17 años. “Esto puede tener consecuencias directas en dejar de estudiar y que estén expuestos sin el cuidado de un adulto responsable a labores domésticas vinculadas al uso de utensilios peligrosos que pueden poner en riesgo sus vidas”, dijo.

En tanto, la presidenta del

COMUNICACIONES DESARROLLO SOCIAL



Consejo Consultivo Nacional de Niños, Niñas y Adolescentes, Martina Beltrán (16), valoró la entrega de los datos de la medición que revela la realidad del trabajo infantil en la Región.

“No es normal que niños, siendo tan pequeños, trabajen en labores del hogar de forma excesiva y que tengan que aportar económicamente en sus familias. Sin duda que es algo que tenemos que ver a nivel país”, aseveró la joven, quien expuso que algunas de las razones de las cifras regionales son atribuibles a las condiciones de pobreza y alta ruralidad. ☞

AUTORIDADES PRESENTARON LOS RESULTADOS ANTE REPRESENTANTES DE CONSEJOS CONSULTIVOS, ORGANIZACIONES SOCIALES, EMPRESARIOS, SINDICATOS, POLICÍAS, DEFENSORÍA DE LA NIÑEZ, ENTRE OTROS.

El Ministerio de Obras Públicas (MOP) y Fondo de la Presidencia de Unidad, entre otros.